А.В. Мутьев

Допризывная подготовка и деятельность военно-спортивных комитетов в Крыму в период Первой мировой войны

Вопросы военно-физической и патриотической подготовки молодежи к службе в армии и защите отечества не теряют со временем своего значения и продолжают оставаться актуальными в любую историческую эпоху. В связи с этим исследования исторических аспектов формирования системы допризывной подготовки в нашей стране представляет в настоящее время научный и практический интерес.

Начало Первой мировой войны и связанные с ней мобилизации в армию, которые стали регулярно проводиться в Российской империи, особенно остро поставили вопрос о допризывной подготовке населения. В 1914 и 1915 гг. ввиду массовых потерь солдат и офицеров, понесенных русской армией, проблемы пополнения войск подготовленными к службе кадрами становятся первоочередными. Вновь призываемая молодежь, в том числе из гимназической среды, зачастую не имела представления о военном деле, что ставило перед военным командованием задачи допризывной подготовки учащейся молодежи и лиц, подлежащих призыву в армию¹. Для решения этих проблем царским правительством создаются специальные общественные органы — военно-спортивные комитеты. Первый военно-спортивный комитет, под председательством В. Н. Шустова, был создан 18 октября 1915 г. в Москве, а 10 декабря этого же года в Петрограде. К июню 1916 г. формирование военно-спортивных комитетов происходит в России повсеместно. За первый квартал 1916 г. начали свою деятельность 23 военно-спортивных комитета².

Мутьев Андрей Викторович

канд. пед. наук, доц., Крымский федеральный университет им. В. И. Вернадского (Симферополь, Россия)

Деятельность военно-спортивных комитетов в городах Российской империи в период 1916-1917 гг. периодически освещалась в научных работах последних лет. Так, вопросы формирования и организации деятельности пяти выпусков допризывников Нижегородского военно-спортивного комитета подробно описаны в публикации А. Г. Радькова³. Итоги работы комитета в Пензенской губернии отражены в исследованиях В. Г. Волкова⁴. Непростой путь организации подготовки допризывников на примере Новониколаевска представлен Д.О.Никулиным⁵, обратившим внимание на то, что комитет сталкивался со множеством трудностей, которые приходилось преодолевать (нехватка помещений, средств, инструкторов, необходимого оборудования и др.). В ряде научных публикаций отражены вопросы организации допризывной подготовки населения и деятельность военно-спортивных комитетов Вятской губернии⁶, в г. Таре Тобольской губернии⁷, Кургане⁸, Одессе, Херсоне, Николаеве⁹. Фрагментарно деятельность военно-спортивных комитетов упоминается в рамках исторических исследований городской повседневности среди ученического сообщества периода Первой мировой войны в Барнауле 10, Иркутске 11, Евпатории¹².

Авторы публикаций сходятся во мнении, что активизация работы по допризывной военно-физической подготовке была вызвана неудовлетворительным состоянием физического воспитания молодежи, а военные события, в свою очередь, выдвинули этот вопрос на передний план. Идеи создания военно-спортивных комитетов и широкого привлечения для этих целей спортивных обществ поддерживались на самом высоком уровне, при этом работа характеризовалась системным подходом и основывалась на единых программах обучения. Однако об эффективности работы этих органов до сих пор нет единого мнения среди исследователей. Одни считают, что предпринятые меры привели к основательной спортивной подготовке новобранцев, обучению тактической грамотности, поднятию патриотических чувств и готовности нести воинскую службу, а также стали примером сотрудничества военной и образовательной сфер¹³. Некоторые авторы придерживаются мнения, что, несмотря на добросовестный труд по организации допризывной подготовки, власти столкнулись со множеством сложностей, и ее масштаб был существенно ограничен¹⁴.

Вместе с тем до сих пор не проводились исследования, посвященные изучению деятельности военно-спортивных комитетов по допризывной подготовке в Крыму, что определило основную цель нашей работы: рассмотреть деятельность военно-спортивных комитетов в Крыму в период Первой мировой войны. Были использованы общетеоретические и общеисторические методы исследования. Источниковую базу исследования составила делопроизводственная документация из фондов мужских гимназий Крыма Государственного архива Республики Крым (ГАРК). Архивные документы были дополнены материалами крымской прессы 1916–1917 гг. — статьями из газеты «Крымский вестник», наиболее активно освещавший деятельность военно-спортивных комитетов в Крыму в исследуемый период.

Военно-физическая подготовка войск и допризывная подготовка молодежи в России в начале XX в. во многом связаны с именем сторонника и пропагандиста физической культуры генерал-майора В. Н. Воейкова. С 1906 г. он находился в авангарде совершенствования физической подготовки российской армии, выступая за создание новой модели обучения войск гимнастике, введение там постоянных спортивных состязаний и организацию учебного заведения для подготовки руководителей гимнастики и спорта — Офицерской гимнастическо-фехтовальной школы в Царском Селе. 7 июня 1913 г. В. Н. Воейков по решению Николая ІІ возглавил Канцелярию главнонаблюдающего за физическим развитием народонаселения Российской империи, а спортивные организации фактически перешли в его подчинение 15. С началом Первой мировой войны В. Н. Воейков активно занялся организацией курсов допризывной подготовки молодежи к военной службе при Главной гимнастическо-фехтовальной школе и координацией деятельности военно-спортивных комитетов.

8 декабря 1915 г. императором Николаем II было утверждено Положение о мобилизации спорта, на основании которого была развернута допризывная подготовка лиц, подлежащих призыву в войска. В городах, где имелись спортивные и гимнастические общества или соответствующие им организации и учебные заведения, на время войны было предписано создать по одному военно-спортивному комитету. В случае невозможности образовать военно-спортивный комитет на месте отдельные общества, организации или учебные заведения приписывались к ближайшему комитету. В состав комитетов входили представители местной административной власти и ведомств, в ведении которых находились учебные заведения, представители от спортивных и гимнастических обществ, военного ведомства, городских и земских учреждений и даже «посторонние лица, участие которых могло быть полезным в деле допризывной подготовки» 16. В начале 1916 г. циркуляры Министерства внутренних дел письменно уведомили губернаторов об одобрении создания военно-спортивных комитетов. За этим последовал циркуляр попечителя Одесского учебного округа за № 1523 от 18 января 1916 г., предписывающий начальникам крымских учебных заведений незамедлительно озаботиться устройством на местах военно-спортивных комитетов, в «коих они должны принять непосредственное участие с приглашением преподавателей военного строя»¹⁷. Для этого Министерство народного просвещения ходатайствовало перед Военным министерством о командировании лиц военного звания для преподавания военного строя в учебных заведениях Министерства народного просвещения, а также об учреждении в военном округе краткосрочных курсов для подготовки преподавателей военного строя, с тем чтобы окончившие эти курсы лица могли быть командированы в качестве учителей военного строя в учебные заведения¹⁸.

В Крыму незамедлительно начинается процесс создания военно-спортивных комитетов. Уже 26 января 1916 г. состоялось заседание комиссии начальников средних учебных заведений Симферополя под председательством директора Симферопольской гимназии Александра I Благословенного С.Ф. Коропачинского, где также присутствовали директор народных училищ Таврической губернии С.Д. Маргаритов, директор Симферопольского реального училища Императора Николая II В.Д. Георгиев, директор частной гимназии.

учрежденной М. А. Волощенко, М. А. Волощенко, исполняющий обязанности директора гимназии, учрежденной Е. И. Свищевым, Е. И. Свищев, инспектор народных училищ симферопольского района, И. И. Федоров, инспектор татарской учительской школы В.О. Филоненко, инспектор высшего начального училища Г. С. Узун, врач И. И. Казас при участии коменданта Симферополя и командиров 32-го, 33-го и 34-го пехотных запасных батальонов. Там было решено: «...а) организовать в г. Симферополе военно-спортивный комитет; б) немедленно во всех средних учебных заведениях Симферополя начать допризывную подготовку воспитанников двух старших классов, для чего пригласить преподавателей военного строя из числа офицеров местного гарнизона, рекомендованных комендантом города; в) просить председателя привлечь к делу допризывного обучения учащихся начальников учебных заведений других ведомств; г) ходатайствовать перед Попечителем Одесского учебного округа об отпуске в распоряжение симферопольских средних учебных заведений ведомства Министерства Народного Просвещения 215 шт. 4,2 мм винтовок системы "Бердана" пехотного образца для обучения военному строю и 8-и 3 мм драгунских винтовок для стрельбы дробинами» 19.

11 февраля 1916 г. на 6 ч 30 мин для учреждения военно-спортивного комитета было назначено заседание комиссии начальников средних учебных заведений г. Симферополя совместно с начальниками учебных заведений других ведомств и представителей спортивных обществ²⁰, однако процесс формирования состава комитета затянулся и его учредительное собрание состоялось лишь 1 мая 1916 г. В его протоколе значилось, что члены Симферопольского военно-спортивного комитета под председательством действительного статского советника С.Ф.Коропачинского путем закрытой баллотировки избрали председателем Симферопольского военно-спортивного комитета председателя Общества содействия физическому развитию и спорту при гимназии, учрежденной Е. И. Свищевым, коллежского советника Евгения Ивановича Свищева. За его кандидатуру было подано шесть голосов при одном голосе против. В товарищи председателя избраны большинством голосов (семью) ротмистр Георгий Иванович Соколов и подполковник Петр Сергеевич Якубович21. Помимо шести симферопольских средних учебных заведений²², подали прошения и были приписаны к данному военно-спортивному комитету Карасубазарская мужская гимназия²³, Армяно-Базарская протогимназия²⁴ и Мелитопольское реальное училище²⁵. К этому времени в организуемом Симферопольском военно-спортивном комитете обучалось 130 учеников²⁶.

Высокую активность проявил и Севастопольский военно-спортивный комитет, начавший набор на курсы допризывных уже весной 1916 г. Его председателем стал директор Севастопольского Константиновского реального училища, действительный статский советник Петр Иванович Бракенгеймер. Заместителем (товарищем) председателя был избран статский советник, инженер Г. М. Водень, казначеем — Н. И. Скородимский. Членами комитета стали генерал-майор Шпилевский, полицеймейстер Севастополя подполковник Бочаров, капитан Решетников, капитан Сарадж, штабс-капитан Кузин, поручик Мартос. Также за «внимательное отношение и широкое содействие задачам комитета

со стороны вице-адмирала Маньковского, генерала Рерберга и полковника Милохова» означенные лица были избраны почетными членами комитета²⁷. В сентябре 1916 г. в члены комитета были избраны главный командир севастопольского порта вице-адмирал Новицкий и капитан первого ранга Федорович²⁸. Членами комитета стали также лица, активно помогающие комитету в решении его задач: архитектор Г. П. Долин, который спроектировал план постройки манежа на отделенной городом для занятий допризывных площадке, севастопольские коммерсанты П. С. Пожаров и А. Я. Закревский, оказавшие помощь в постройке манежа как материалами, так и средствами²⁹.

Допризывная подготовка, в соответствии с утвержденной Военным министерством программой, осуществлялась либо непосредственно в учебных заведениях, либо на специальных курсах, которые организовывали военно-спортивные комитеты. Основной целью допризывной подготовки молодых людей заявлялось «облегчение для молодежи усвоения знаний и требований военно-походной жизни и служебной дисциплины, неразрывно связанной с развитием энергии, бодрости духа и сознания каждым будущим солдатом его долга перед Престолом и Отечеством»³⁰. В местных газетах военно-спортивные комитеты стали размещать объявления для молодежи с призывом готовиться к защите Родины, обучаясь ратному делу. Так, в воззвании Севастопольского военно-спортивного комитета сообщалось: «В городе Севастополе, как во всех других городах России, на основании Высочайше утвержденного Положения от 8 декабря 1915 года образован Военно-Спортивный Комитет, на который возложена задача: дать возможность каждому, кто бы ни пожелал, ранее вступления в ряды наших славных бойцов за родину и правду подготовиться к великому славному подвигу»³¹.

Там же размещались условия вступления в команды военно-спортивных комитетов. Принимались лица не моложе 16 и не старше 40 лет, здоровые и без физических недостатков. Занятия в командах были бесплатными и проходили не менее трех раз в неделю по два-три часа, по вечерам. Курс обучения длился не менее четырех-пяти недель (не дольше трех месяцев, но не менее 150 ч). Лица, прошедшие полный курс обучения и получившие соответствующие свидетельства, по вступлении в ряды войск получали ряд преимуществ, в том числе на получение боевых наград при поступлении в ряды армии, а также на приоритетный прием в школу прапорщиков пехоты перед лицами равного образовательного ценза. Если в каком-либо пункте уезда, городе или селе, собиралась группа желающих обучится военному строю не менее десяти человек, то обучение могло вестись на месте инструктором комитета.

В выдаваемом удостоверении указывалось фамилия, имя и отчество допризывника, успешно прошедшего курс и сдавшего испытание в экзаменационной комиссии в объеме программы, одобренной в Штабе Верховного Главнокомандующего и утвержденной военным министром. Там же указывались спортивные дисциплины, обучение по которым прошел выпускник дополнительно к допризывной военной подготовке (плавание, хождение на лыжах, стрельба из винтовки, езда на велосипеде, верховая езда, управление автомобилем, мотоциклеткою). Удостоверение подписывали председатель во-

енно-спортивного комитета и его заместители (товарищи). Тем выпускникам, которые лично успешно подготовили не менее десяти надлежащих призыву молодых людей, выдавалось свидетельство инструктора для подготовки к во-инской службе, согласно которому он мог сам преподавать допризывную подготовку и указанные спортивные дисциплины.

Существование военно-спортивных комитетов поддерживалось за счет добровольных пожертвований неравнодушных граждан, добровольных взносов учреждений и сумм, которые отпускал главнонаблюдающий. Так, летом 1916 г. военно-спортивным комитетам было отпущено главнонаблюдающим за физическим развитием Российской империи 1300 руб. на нужды по организации допризывной подготовки в Севастополе³² и 2120 руб. в Симферополе³³. Помимо почтовых и канцелярских расходов, выделяемая сумма складывалась в зависимости от количества подготовленных допризывников: за каждого успешно сдавшего экзамен по программе — 20 руб., за получившего звание инструктора — 50 руб.³⁴ Пожертвования комитетам делались и сочувствующими частными лицами. На заседании Севастопольского военно-спортивного комитета 12 июля 1916 г. под председательством действительного статского советника Бракенгеймера, членом комитета подполковником Бочаровым было доложено о пожертвованиях, сделанных в пользу комитета владельцем кинематографа в Балаклаве г. Антеловым в сумме 75 руб. и неизвестным лицом 25 руб., В. В. Виноградов пожертвовал 100 руб. 35, за что комитет и постановил выразить жертвователям благодарность. Для дальнейшего изыскания средств на осуществление планов комитета было решено устроить кружечный сбор, состоявшийся 22 октября 1916 г. и собравший для нужд комитета 622 руб.³⁶ 18 сентября 1916 г. Симферопольским военно-спортивным комитетом были устроены лотерея-аллегри, спектакль и концерт, которые собрали 1155 руб. 22 коп. для нужд комитета³⁷.

Для призывников, занимавшихся в командах военно-спортивных комитетов, была заказана единообразная форма, изготовлены специальные значки и утверждена инструкция по выдаче и ношению этих значков.

Торжество официального открытия занятий команд допризывной подготовки в Севастополе было решено провести в воскресенье 17 июля 1916 г. В этот день его высокопреосвященством Димитрием, архиепископом греческим и симферопольским, после литургии во Владимирском соборе было отслужено молебствие, после которого состоялся парад допризывных Севастополя и Балаклавы³⁸. В торжестве принял участие вице-адмирал Маньковский, который обратился к допризывникам с краткой речью, призывающей любить свое дело и прилежно заниматься им, любить Родину и государя³⁹.

Летние занятия в командах допризывников в городах Крыма проводились на гимнастических площадках в черте города для дополнительного привлечения публики и тем самым распространения информации о деятельности комитетов среди горожан. Так, газета «Крымский вестник» сообщала в разделе хроники о занятиях севастопольских допризывников: «З июля на гимнастической площадке состоялись сводные занятия молодых людей, занимающихся в командах севастопольского военно-спортивного комитета. Под руководством

инструкторов были выполнены отдельные упражнения и затем под командой генерала-майора Шпилевского общие занятия. На занятиях присутствовали председатель военно-спортивного комитета д. с. с. Бракенгеймер, наблюдающий за допризывной подготовкой, и другие члены военно-спортивного комитета. Упражнения допризывных собрали многочисленную публику...»⁴⁰

Близлежащие города Балаклава и Бахчисарай своих военно-спортивных комитетов не имели и были приписаны к севастопольскому. Инструктором по допризывной подготовке в Балаклавском районе был назначен капитан Сарадж. Ему было вверено проведение занятий с допризывниками гимнастикой и военным строем. Председатель военно-спортивного комитета Севастополя Бракенгеймер регулярно посещал эти занятия вместе с другими членами комитета⁴¹.

Регулярно стали проводиться совместные занятия допризывных Севастополя и Балаклавы. 10 июля 1916 г. в Севастополе на гимнастической площадке за
Историческим бульваром состоялись общие сводные занятия допризывников,
занимающихся в командах Севастопольского военно-спортивного комитета.
Допризывники исполнили вольные движения, ружейные приемы, одиночный
шаг, шаг удвоенными рядами и пр. Во время занятий прибыла из Балаклавы
команда допризывников под руководством наблюдающего за организацией
допризывной подготовки в Балаклаве капитана Сараджа, после чего общие
занятия продолжались совместно. «Около 8 ч вечера команды допризывных занимающихся из Севастополя были распущены, а допризывниками г. Балаклавы
были исполнены ротные занятия. Во время занятий играл оркестр музыки. Занятия собрали толпу народа вокруг площадки, огромная же толпа образовалась
и на Историческом бульваре, которая не расходилась до окончания занятий»⁴².

Член Севастопольского военно-спортивного комитета штабс-капитан Д. А. Кузин в целях организации допризывной подготовки совершил поездку в Бахчисарай. Он докладывал, что «встретил полное сочувствие со стороны полицеймейстера г. Бахчисарая и заступающего место городского головы, которые обещали свое полное содействие в осуществлении задач допризывной подготовки. Встретила идея допризывной подготовки сочувствие также среди населения» Штабс-капитан Кузин был назначен наблюдающим за допризывной подготовкой в Бахчисарае. Занятия были организованы с учениками местной протогимназии и городского училища, которые «занимались допризывной подготовкой с большой охотой» 44.

Занятия в отрядах допризывных в Симферополе, помимо мужских учебных заведений, проходили в Симферопольском обществе содействия физическому развитию и спорту при гимназии, учрежденной Е.И.Свищевым, где на средства военно-спортивного комитета была обустроена спортивная площадка с электрическим освещением для занятий в темное время суток, закуплен спортивный инвентарь 45. На своем заседании 29 сентября 1916 г. симферопольский военно-спортивный комитет, предполагая ввести в ближайшем будущем для обучающихся в его командах молодежи занятия водным спортом, постановил ходатайствовать перед городской управой о разрешении пользоваться для указанной цели городскими ставками (озерами). Симферопольским

обществом содействия физическому развитию и спорту планировалось на одном из ставков, с разрешения городского управления, соорудить деревянное здание для собрания членов общества и для хранения лодок и других принадлежностей спорта⁴⁶, которыми могли бы пользоваться все граждане города. Такое разрешение было получено с оговоркой о том, что комитету нельзя устраивать у водоемов буфеты и организовывать ловлю рыбы, поскольку такое право было уже предоставлено арендаторам ставков⁴⁷.

Занятия допризывников внесли оживление в жизнь городов Крыма. В том числе и спортивную, поскольку там стали проводиться с участием допризывников соревнования по плаванию, легкой атлетике, гребле и другим видам спорта. В частности, в Балаклаве 26 июня 1916 г. спортивной комиссией под руководством члена Севастопольского военно-спортивного комитета капитана В. Г. Сараджа было устроено состязание в плавании на дистанцию 400 метров вольным стилем. В прессе писали: «В 6 $^{1}/_{5}$ часов был дан общий старт двенадцати участникам. Первым к финишу при громких рукоплесканиях присутствующей публики приходит лучший пловец гор. Балаклавы И. Горчаков; сейчас же за ним браво берут финиш одновременно К. Сербин и С. Слученко. Под крики "ура" торжественно достопочтенные любители награждаются ценными призами. <...> В судейскую комиссию под представительством капитана В. Г. Саража вошли Ф. А. Майоров, П. В. Сариянаки и Х. И. Капитанаки. Состязание прошло оживленно при большом количестве зрителей. Вообще балаклавская публика отнеслась очень сочувственно и добровольно пожертвовала достаточную сумму денег на ценные призы...»48 Вскоре были организованы состязания в легкой атлетике: «Во вторник 5 июля в Балаклаве в 7 ч вечера состоялись бега на призы. Принимали участие в бегах допризывная молодежь военно-спортивного комитета в количестве 18 человек, на дистанцию 1 верста 310 саж. Первый приз золотой жетон получил Случанко Сергей, пройдя вышеуказанное расстояние в течение 5 м. 55 с.; второй приз Шевченко Евгений 6 м.; третий Ильенко Илья 6 м. 1 с.; четвертый Селезнев Николай 6 м. 10 сек. Из них первые четыре приза получили ученики севастопольского технического железнодорожного училища и пятый местный житель. Судьями были устроители спорта в Балаклаве Н. В. Сариянаки, Х. Н. Капитанаки и Ф. И. Майоров. Бега привлекли порядочное количество зрителей, которые остались очень довольны занятиями. Обыватели Балаклавы очень сочувственно относятся к организаторам спорта, а еще больше к обучению молодежи военному строю»⁴⁹.

Как предписывало Положение о мобилизации спорта, к деятельности военно-спортивных комитетов должны были активно присоединяться спортивные общества и кружки. Основной спортивной организацией Севастополя к тому времени являлся Севастопольский кружок любителей спорта (С.К.Л.С.), созданный в 1911 г., с которым Севастопольский военно-спортивный комитет установил тесные связи. Об этом свидетельствует совместные состязания. 12 июля 1916 г. С.К.Л.С. устроил состязание в беге на дистанцию 14 верст по маршруту Севастополь — Балаклава. Ровно в 4 $^{1}/_{2}$ часа дня был дан общий старт всем участникам у начала шоссе. Финиш бега и передача приветствия от севастопольских легкоатлетов балаклавским спортсменам состоялись на площади при

входе в город. Всем участникам, прошедшим дистанцию за 1 ч 15 мин, были выданы памятные жетоны. После пробега севастопольские легкоатлеты были приглашены присутствовать на гребных гонках, устраиваемых спортивной комиссией в Балаклаве в тот же день в 7 ч вечера⁵⁰.

Вскоре в Балаклаве был устроен спортивный праздник с участием членов Севастопольского кружка любителей спорта, прошедший с большим оживлением. Газеты сообщали о нем: «На состязание по плаванию записалось 10 человек, но сильное течение и холодная вода много мешали плаванию. Первую скорость показал член С. К. Л. С. Г. Васюков. Вторым приплыл допризывной Е. Шевченко, третий приз взял Б. Конторович (член С. К. Л. С.), четвертым С. Слученко и пятым К. Сербин. Красивое зрелище представляли из себя бега вокруг балаклавской бухты на дистанцию 1 верста 310 саж. Принимали участие допризывные спортсмены и легкоатлеты С. К. Л. С., которые первую половину расстояния бежали первыми. Большой опыт и выдержка бегунов С. К. Л. С. дали полную победу. Приближаясь к финишу, кружковцы усилили бег и легко обогнали противников. <...> Хорошая погода и умелая организация спортивного праздника привлекла огромное количество публики и доставили большое удовольствие допризывникам и нашим героям-воинам, поправляющим свое здоровье в санатории союза городов и присутствующим на празднике» 51.

С целью дальнейшего поощрения развития спорта и спортивных организаций в Севастополе 26 августа 1916 г. было решено учредить ценную премию — «Вечно переходящий кубок в память Высочайшего повеления о назначении свиты Его Императорского Величества генерал-майора В.И. Воейкова Главнонаблюдающим за физическим развитием Российской Империи» 52. Этот кубок, изготовленный из чистого серебра, было решено сделать призом розыгрыша первенства футбольных команд Севастополя, организуемого Севастопольским кружком любителей спорта (рис.). Ценный приз было решено выдавать победителю под расписку сроком по 1 мая следующего года, когда он должен быть возвращен в комитет Севастопольского кружка любителей спорта. На кубке наносилась гравировка с годом взятия приза и наименованием команды которая вышла победителем турнира 53.

В футбольном первенстве Севастополя за 1916 г. приняли участие команды «Спорт», «Южная», «С. К. Л. С.» и «Константиновское реальное училище». Матчи за переходящий кубок проходили с большим оживлением и интересом⁵⁴. Финальный матч состоялся в воскресенье 16 октября 1916 г., завершив календарные игры на футбольное первенство г. Севастополя. В матче встретились команды реального училища и С. К. Л. С. Игра проходила на Куликовом поле и собрала огромное количество зрителей. Обе команды играли довольно хорошо как в техническом, так и в командном отношении. С результатом 3:1 победила команда Константиновского реального училища, став первым чемпионом Севастополя и завоевав кубок, учрежденный Севастопольским военно-спортивным комитетом⁵⁵.

В конце июля 1916 г. состоялись первые экзамены в командах допризывников Севастопольского военно-спортивного комитета. Первыми к экзаменам приступила балаклавская рота допризывных. 24 июля 1916 г. в 10 ч. рота

прибыла на плац Черноморского флотского экипажа. Затем священник экипажа Станкевич благословил роту и сказал пастырское слово допризывным, завершив его молитвой о даровании победы русскому оружию над врагом. После молитвы рота во главе с командиром роты капитаном Сараджем построилась на плацу, куда прибыла экзаменационная комиссия. По окончании строевого и словесного экзамена глава комиссии полковник Милохов поздравил роту с окончанием занятий и, поблагодарив за отличный смотр, обратился к допризывным с наставлением быть достойными сынами отечества и закончил свое обращение провозглашением здравницы Верховному Главнокомандующему государю императору и всему царствующему дому. Под громкие крики «ура» допризывных оркестр трижды исполнил русский национальный гимн «Боже, царя храни», после чего состоялся церемониальный марш и сделан общий фотоснимок⁵⁶. 29 июля 1916 г. экзамены допризывных прошли в первой команде второй роты Севастопольского военно-спортивного комитета, а 7 августа в командах первой роты. В середине сентября 1916 г. экзамены успешно прошли в бахчисарайской роте допризывных. Всего в первом выпуске было подготовлено по программе допризывной подготовки около 200 молодых людей. После чего всем успешно сдавшим экзамены была дана возможность пройти испытания «...в знании спорта <...> 1) по отделу верховой езды — 29 августа в 9 ч,



Вечно переходящий кубок в память высочайшего повеления о назначении свиты е. и. в. генерал-майора В.И.Воейкова главнонаблюдающим за физическим развитием Российской империи, учрежденный Севастопольским военно-спортивным комитетом для победителя первенства Севастополя по футболу. Источник: Репников Е., Сапожников Е. Футбол моего города. История в фактах. Севастопольский футбол 1910-2019 гг. Севастополь, 2020. С. 7

на плацу у храма св. Иоанна Воина; 2) по отделу плавания — 29 августа, в 12 ч, у Артиллерийской пристани (около базарной купальни) и 3) по отделу управления автомобилем, езды на велосипеде и мотоциклете — 30 августа, в 3 ч дня, на Куликовом поле»⁵⁷.

К концу ноября 1916 г. в Симферополе состоялся второй выпуск лиц, прошедших в военно-спортивном комитете полный курс допризывной подготовки. Было выпущено 10 человек 58 .

При последующих наборах в команды Севастопольского военно-спортивного комитета возник вопрос о предоставлении возможности прохождения допризывной подготовки тем молодым людям, которые в силу занятости на

службе не имеют на это достаточно свободного времени. Было решено обратиться к владельцам тех торговых и промышленных предприятий, где эти молодые люди работают, с просьбой освобождать их для занятий допризывной подготовкой. В свою очередь комитет готов был проводить занятия в любое удобное для занимающихся время⁵⁹.

Тесные связи с военно-спортивными комитетами устанавливали и мужские учебные заведения крымских городов, где обучались лица мужского пола старше 16 лет. Отношение к учащимся со стороны военно-спортивных комитетов ярко отражает реакция на обращение директора Севастопольской мужской гимназии В.В. Познышева об отпуске от военно-спортивного комитета винтовок и патронов для занятий с учениками старших классов гимназии, заслушанное 9 октября 1916 г. на заседании Севастопольского военно-спортивного комитета. Подполковник Бочаров, отметив общность задач допризывной подготовки, указал, что «все допризывные есть дети военно-спортивного комитета», и высказался принципиально за удовлетворение возбужденного ходатайства в положительном смысле. Комитет решил предоставить гимназии необходимое количество берданок во временное пользование⁶⁰.

После событий Февральской революции 1917 г., наряду с прочими структурами государственной царской власти, была ликвидирована Канцелярия главнонаблюдающего за физическим развитием народонаселения Российской империи. Ее заменил Временный совет по спорту, которому Временное правительство поручило продолжать политику «мобилизации спорта» и развитие физического воспитания и спорта среди учащейся молодежи.

В военно-спортивные комитеты поступил циркуляр от 10 марта 1917 г., в котором говорилось, что «согласно постановлению Комиссаров Исполнительного комитета Государственной Думы 3 марта и по распоряжению Министра Народного Просвещения 7 марта допризывная подготовка продолжается и главное заведывание ею, как и вообще делами физического развития в России, возложено на В. Срезневского. Необходимые умения и руководство "Мобилизации спорта" будут сообщены дополнительно, в соответствии с указаниями Генерального Штаба»⁶¹. Уполномоченный Временного правительства по делам допризывной подготовки и физического развития населения России в дополнение к этому циркуляру сообщал, что «впредь до официального издания военного устава надлежит ограничиться следующими отделами учебника: гимнастика; тренировка в ходьбе и беге; полевая гимнастика; одиночного учения, где есть ружья — ружейные приемы и владение оружием; 3-лин<ейные> винтовки образца 1891 г.; приготовительные и строевые упражнения; поучение воина перед боем; сознательное применение к местности; служба полевого караула; разведка»62. Состав военно-спортивных комитетов был обновлен и дополнен представителями городских советов рабочих и солдатских депутатов и рассмотрены вопросы о начале подготовки в командах комитетов лиц для будущей народной милиции⁶³.

15 июня 1917 г. уполномоченным Временного правительства по делам допризывной подготовки и физического развития населения России был разослан в военно-спортивные комитеты циркуляр, который предписывал

остановить дальнейшую подготовку новых выпусков допризывных, ввиду финансовых затруднений. При этом были запрошены сведения об уже начатых курсах и количестве занимающихся на них для окончательного расчета⁶⁴. Расчет с военно-спортивными комитетами Крыма, по всей видимости, произведен не был, поскольку 2 августа 1917 г. от уполномоченного Временного правительства по делам допризывной подготовки и физического развития населения России было получено уведомление за № 1923 на отношения от 4 и 10 июля 1917 г. за № 709, 715–717 о том, что просьба о немедленной высылке денег не может быть удовлетворена по причине «израсходования сумм, ранее ассигнованных на допризывную подготовку»⁶⁵. После этого времени данные о деятельности военно-спортивных комитетов в Крыму отсутствуют, что говорит о полном прекращении их работы.

Несмотря на то что главной задачей военно-спортивных комитетов была подготовка молодежи к военной службе и просуществовали они в городах Крыма непродолжительное время, следует констатировать, что за время их деятельности к решению поставленных задач присоединились спортивно-гимнастические общества, общественные объединения, школьные спортивные кружки, учебные заведения, которые охватили значительное количество молодых людей полуострова. Активное включение спортивно-гимнастических обществ в работу с широкими массами молодежи существенно повлияло на развитие распространение и популяризацию спорта в Крыму и легло в основу дальнейшего развития системы допризывной подготовки уже в советское время.

- 1 *Карпова Н.В.* Псковский военно-спортивный комитет // Псков. Научно-практический, историко-краеведческий журнал. 2009. № 30. С. 54.
- $^2~$ Алексеев К.А. «Мобилизация спорта» и ее освещение в прессе 1914—1915 гг. // Век информации. 2015. Nº 2. С. 7—18.
- ³ Радьков А. Г. Нижегородский Военно-спортивный комитет // Нижегородский музей «холодной войны»: [сайт]. URL: http://coldwarnn.ru (дата обращения: 15.01.2023).
- 4 Волков В. Г. Военно-спортивный комитет в Пензенской губернии в годы Первой мировой войны, итоги его работы // Становление физического развития и спортивного движения народонаселения царской России с 1909 до 1917 г. Пенза, 2018. С. 102—108.
- 5 Никулин Д.О. Деятельность Новониколаевского военно-спортивного комитета по допризывной подготовке в 1916—1917 годах // Исторический курьер. 2021. № 5 (19). С. 180. URL: http://istkurier.ru/data/2021/ISTKURIER-2021-5-15.pdf (дата обращения: 21.01.2023).
- ⁶ Смирнов М.А. Роль физического воспитания и организация подготовки молодежи к военной службе в Вятской губернии в период Первой мировой войны // Вестник Вятского государственного гуманитарного университета. 2013. № 3 (1). С. 63–66.
- 7 Валитов А.А., Сулимов В.С. Военно-спортивный комитет в Таре периода Первой мировой войны // Гуманитарные научные исследования. 2014. № 10 (38). С. 50–53.
- 8 Сулимов В. С. К вопросу об организации военно-спортивного комитета в Кургане в период Первой мировой войны // История и археология. 2015. № 3 (23). С. 8–10.
- 9 Буценко А.В. Значение «Мобилизации спорта» в процессе развития физического воспитания молодежи юга Украины // Журнал научных публикаций аспирантов и докторантов. 2015. № 7 (109). С.74—76.
- 10 $\overline{\it Литвинова}$ O.A. Повседневная жизнь школьного сообщества Барнаула в условиях Первой мировой войны // Гуманитарный вектор. 2021. Т. 16, № 3. С. 90–99.
 - ¹¹ Чернигов А. К. Иркутские повествования. 1661–1917 годы: в 2 т. Т. 2. Иркутск, 2003.

- 12 Никифорова Л.Л. Евпаторийская казенная мужская гимназия в преддверии Октябрьской революции // XX Таврические научные чтения: сб. материалов Всерос. науч.-практ. конф. «Великое противостояние. К 100-летию окончания Гражданской войны», Симферополь, 2–5 июня 2020 г. Симферополь, 2020. С. 130–154.
- 13 Смирнов М.А. Роль физического воспитания и организация подготовки молодежи к военной службе в Вятской губернии... С. 66.
- 14 *Никулин Д.О.* Деятельность Новониколаевского военно-спортивного комитета по допризывной подготовке в 1916–1917 годах. С. 180.
- 15 Лапшина Е. Γ . Владимир Николаевич Воейков государственный деятель, первый «министр спорта», предприниматель // Bylye Gody. 2019. T. 51, вып. 1. C. 284—295.
 - ¹⁶ *Карпова Н.В.* Псковский военно-спортивный комитет. С. 54.
 - ¹⁷ Государственный архив Республики Крым (далее ГАРК). Ф. 104. Оп. 1. Д. 1068. Л. 8.
 - 18 Там же.
 - 19 Там же. Л. 45.
 - 20 Там же. Л. 9–10.
 - 21 Там же. Л. 67.
 - ²² Там же. Л. 52.
 - 23 Там же. Л. 21, 59.
 - 24 Там же. Л. 20.
 - 25 Там же. Л. 25.
 - 26 Там же. Л. 52.
- $^{27}\,$ В Севастопольском военно-спортивном комитете // Крымский вестник. 1916. 15 июля. No 180. C. 3.
 - 28 В Севастопольском военно-спортивном комитете // Там же. 18 сент. № 240. С. 3.
 - ²⁹ Там же
- 30 Смирнов M.A. Роль физического воспитания и организация подготовки молодежи к военной службе в Вятской губернии... C.64.
- $^{31}\,$ От Севастопольского военно-спортивного комитета // Крымский вестник. 1916. 2 июля. No 167. C. 1.
 - 32 Хроника // Там же. 5 июля. № 170. С. 3.
 - 33 ГАРК. Ф. 154. Оп. 2. Д. 15. Л. 30.
 - ³⁴ Там же. Ф. 104. Оп. 1. Д. 1110. Л. 35.
 - 35 Хроника // Крымский вестник. 1916. 4 авг. № 200. С. 3.
 - ³⁶ Хроника // Там же. 26 окт. № 276. С. 3.
 - ³⁷ ГАРК. Ф. 154. Оп. 2. Д. 15. Л. 40.
- $^{38}\,$ В Севастопольском военно-спортивном комитете // Крымский вестник. 1916. 15 июля. No 180. C. 3.
- 39 Открытие занятий допризывной подготовкой в Севастополе // Там же. 18 июля. Nº 183. C. 3.
 - 40 Спорт в Севастополе // Там же. 5 июля. № 170. С. 3.
 - 41 Допризывная подготовка в Балаклаве // Там же. 6 июля. № 171. С. 3.
 - 42 Занятия допризывных // Там же. 12 июля. № 177. С. 3.
 - 43 В Севастопольском военно-спортивном комитете // Там же. 15 июля. № 180. С. 3.
 - ⁴⁴ Хроника // Там же. 6 сент. № 230. С. 3.
 - ⁴⁵ ГАРК. Ф. 154. Оп. 2. Д. 15. Л. 40 об.
 - 46 Хроника // Крымский вестник. 1916. 6 окт. № 257. С. 3.
 - 47 ГАРК. Ф. 154. Оп. 2. Д. 15. Л. 44.
 - ⁴⁸ Спорт в Балаклаве // Крымский вестник. 1916. 1 июля. № 166. С. 3.
 - 49 Допризывная подготовка и спорт в Балаклаве // Там же. 8 июля. №173. С. 3.
 - 50 Спорт Севастополь-Балаклава // Там же. 12 июля. №177. С. 3.
 - ⁵¹ Спорт в Балаклаве // Там же. 27 июля. № 192. С. 3.
 - $^{52}~$ В Севастопольском военно-спортивном комитете // Там же. 11 сент. № 234. С. 3.
 - 53 В Севастопольском военно-спортивном комитете // Там же. 18 сент. № 240. С. 3.
 - 54 Спорт в Севастополе // Там же. 16 сент. № 238. С. 3.

- 55 Спорт в Севастополе // Там же. 27 окт. № 277. С. 3.
- $^{56}\,$ Первый выпуск допризывных Севастопольского военно-спортивного комитета // Там же. 31 июля. № 196. С. 3.
 - 57 Хроника // Там же. 28 авг. № 222. С. 3.
 - 58 Хроника // Там же. 23 нояб. № 303. С. 3.
 - ⁵⁹ Хроника // Там же. 17 нояб. № 298. С. 3.
 - 60 В Севастопольском военно-спортивном комитете // Там же, 11 сент. № 234. С. 3.
 - 61 ГАРК. Ф. 104. Оп. 1. Д. 1110. Л. 49.
 - ⁶² Там же. Л. 54.
 - 63 Там же. Ф. 154. Оп. 2. Д. 15. Л. 70.
 - ⁶⁴ Там же. Л. 129.
 - ⁶⁵ Там же. Л. 132.

Статья поступила в редакцию 13 мая 2023 г. Рекомендована к печати 10 октября 2023 г.

ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ

Мутьев А.В. Допризывная подготовка и деятельность военно-спортивных комитетов в Крыму в период Первой мировой войны // Новейшая история России. 2024. Т. 14, № 1. С. 160-175. https://doi.org/10.21638/spbu24.2024.110

Аннотация: Рассматривается роль военно-спортивных комитетов в допризывной подготовке молодежи Крыма в период Первой мировой войны. Установлено, что организованные в Симферополе. Севастополе и Феодосии военно-спортивные комитеты внесли существенный вклад в организацию допризывной подготовки молодежи и установили тесные связи с существующими городскими спортивными обществами и мужскими учебными заведениями. В состав комитетов входили руководители учебных заведений, представители гражданской и военной администрации полуострова и лица, активно помогающие комитету в решении его задач. В целях допризывной подготовки формировались команды допризывников под руководством опытных инструкторов-офицеров, организовывались спортивные соревнования, инициировалась постройка спортивных сооружений, активизировалось физическое воспитание и военно-физическая подготовка учащихся старших классов гимназий и училищ Крыма. Военно-спортивные комитеты работали совместно с Севастопольским кружком любителей спорта, Симферопольским обществом содействия физическому развитию и спорту, школьными спортивными кружками гимназий и училищ городов Крыма. Дальнейшее развитие на полуострове, благодаря усилиям комитетов, получили такие виды спорта, как гребля, плавание, легкая атлетика, велосипедный спорт, верховая езда, футбол. Комитеты оказывали материальную и методическую помощь учебным заведениям в проведении занятий с учащимися старших классов гимнастикой, военным строем и стрельбой. Политические события, связанные с Февральской революцией в начале 1917 г., практически прекратили деятельность военно-спортивных комитетов и остановили работу по военно-физической подготовке молодежи в Крыму, однако накопленный практический опыт лег в основу дальнейшего развития системы допризывной подготовки уже в советское время.

Ключевые слова: Крым, Первая мировая война, армия, призыв, допризывная подготовка, военно-спортивные комитеты, спортивные организации, учебные заведения.

Сведения об авторе: Мутьев А.В. — канд. пед. наук, доц., Крымский федеральный университет им. В.И.Вернадского (Симферополь, Россия); dsport76@mail.ru

Крымский федеральный университет им. В.И.Вернадского, Россия, 295001, Симферополь, ул. Студенческая, 13

FOR CITATION

Mutiyev A.V. 'Pre-conscription Training and Activities of Military Sports Committees in the Crimea during the World War I', *Modern History of Russia*, vol. 14, no. 1, 2024, pp. 160–175. https://doi.org/10.21638/spbu24.2024.110 (In Russian)

Abstract: The role of Military Sports Committees in the pre-conscription training of young people of the Crimea during the World War I is considered. It is established that the Military Sports Committees organized in Simferopol, Sevastopol and Feodosia cities, have made a significant contribution to the organization of pre-conscription training of young people and have established close ties with existing city sports societies and men's educational institutions. The committees included heads of educational institutions, representatives of the civil and military administration of the Crimean Peninsula and persons actively assisting the committee in solving its tasks. For the purpose of pre-conscription training, teams of pre-conscripts were formed under the guidance of experienced instructors-officers, sports competitions were organized, the construction of sports facilities was initiated, physical education and military-physical training of high school students of gymnasiums and colleges of the Crimea were activated. The Military Sports Committees worked together with the Sevastopol Club of Sports Enthusiasts, the Simferopol Society for the Promotion of Physical Development and Sports, school sports clubs of Crimean cities gymnasiums and colleges. As a result to the efforts of the Committee, sports such as rowing, swimming, athletics, cycling, horse riding, football have been further developed on the Crimean Peninsula. The Committees provided material and methodological assistance to educational institutions in conducting classes with high school students in gymnastics, military formation and shooting. The political events connected with the February Revolution at the beginning of 1917 practically stopped the activities of Military Sports Committees and stopped the work on military physical training of young people in the Crimea, however, the accumulated practical experience formed the basis for the further development of the pre-conscription training system already in Soviet times.

Keywords: Crimea, World War I, army, conscription, pre-conscription training, Military Sports Committees, sports organizations, educational institutions.

Author: Mutiyev A. V. — PhD in Pedagogy, Associate Professor, V. I. Vernadsky Crimean Federal University (Simferopol, Russia); dsport76@mail.ru

V.I. Vernadsky Crimean Federal University, 13, ul. Studencheskaya, Simferopol, 295001, Russia

References:

Alekseev K.A. "Mobilization of sports" and its coverage in the press 1914–1915', *Vek informatsii*, no. 2, 2015. (In Russian)

Butsenko A.V. 'The importance of "Mobilization of sports" in the development of physical education of young people in the South of Ukraine', *Zhurnal nauchnykh publikatsii aspirantov i doktorantov*, no.7 (109), 2015. (In Russian)

Chernigov A. K. Irkutsk narratives. 1661-1917 (Omsk, 2003). (In Russian)

Karpova N.V. 'Pskov Military Sports Committee', *Pskov. Nauchno-prakticheskij, istoriko-kraevedcheskii zhurnal*, no. 30, 2009. (In Russian)

Lapshina E. G. 'Vladimir Nikolaevich Voeykov — statesman, the first "Minister of Sports", entrepreneur', *Bylye gody*, vol. 51, iss. 1, 2019. (In Russian)

Litvinova O.A. 'Everyday life of the Barnaul school community in the conditions of the First World War', *Gumanitarnyi vektor*, vol. 16, no. 3, 2021. (In Russian)

Nikiforova L. L. 'Evpatoria State Men's Gymnasium on the eve of the October Revolution' in XX Tavricheskie nauchnye chteniia (Simferopol, 2–5 June 2020) (Simferopol, 2020). (In Russian)

Nikiforova L.L. The world is held by the mouths of students: Historical and archival collection, (Simferopol, 2020). (In Russian)

Nikulin D. O. 'Activities of the Novonikolaevsky Military Sports Committee for pre-conscription training in 1916–1917', *Istoricheskii kur'er*, no. 5, 2021. (In Russian)

Repnikov E., Sapojnikov E. Football of my city. The story is in facts. Sevastopol football 1910–2019 (Sebastopol, 2020). (In Russian)

Smirnov M.A. 'The role of physical education and the organization of training of young people for military service in the Vyatka province during the First World War', *Vestnik Vyatskogo gosudarstvennogo gumanitarnogo universiteta*, no. 3–1, 2013. (In Russian)

Sulimov V. S. 'On the question of the organization of the Military Sports Committee in Kurgan during the First World War', *Istoriia i arheologiia*, no. 3 (23), 2015. (In Russian)

Valitov A.A., Sulimov V.S. 'Military Sports Committee in Tara during the First World War', *Gumanitarnye nauchnye issledovaniia*, no. 10 (38), 2014. (In Russian)

Volkov V. G. 'The Military Sports Committee in the Penza province during the First World War, the results of its work' in *Stanovlenie fizicheskogo razvitiia i sportivnogo dvizheniia narodonaseleniia tsarskoi Rossii s 1909 do 1917 g. Penzenskii gosudarstvennyi universitet* (Penza, 2018). (In Russian)

Received: May 13, 2023 Accepted: October 10, 2023